
说到空气质量这个百姓密切关注的话

题时，吴存荣说：“说到雾霾，大家都很烦，

我也很烦，每天早晨起来都看天。很高兴

的是，2014年我们迎来一个转折点。我们

的PM10下降了7个百分点，合肥空气质

量在全国省会城市已经排进了前十位。实

话说，雾霾在合肥仍然存在，雾霾到底从哪

来的？不光有别人的原因，我们自己肯定

也有原因。这是需要我们下一步继续查找

和解决的。”

空调公交车能否增加可开窗户数量

每年的3月、4月、10月、11月四个月

期间，合肥市的公交各营运线路空调公交

车实行季节性优惠票价。

“由于空调车密封性好，透气性差，在

四个月优惠期间不开空调，车内通风不畅，

不利于乘客健康。建议，增加可开窗户数

量，或在不开空调的情况下，打开风道换气

系统，保持车厢空气新鲜。”合肥市政协委

员毛学农接受记者采访时表示。

此外，毛学农还认为，汽车空调制热主

要是利用水箱与室内空气热量交换的原

理，公交车冬天开空调耗油较低，成本较

少，2元票价显然不尽合理，建议适当调低。

合肥可推广建设绿荫停车场（位）

建设绿荫停车场（位）可以将机动车停

放与园林绿化结合起来，停车位以树冠或

攀援植物为盖、以灌木为篱、以网格砖透绿

为毯，实现汽车与园林“共栖”效果，达到满

足停车和绿化功能需要又节约土地的目

的。绿荫停车场也叫生态停车场。近年

来，合肥市规划建设了一些生态停车场，如

芜湖路绿化岛停车位设计，最近市政务中

心周边停车场改造就体现了这种理念，建

议大规模推广。

“公交优先”钱可从四个方面“省”出来

“一是道路建设投入中省出来。如果

从道路建设资金中拿出十分之一发展公

交，让更多的市民选择公交，减少开车，缓

解了交通压力，道路建设费必然降低。”

“二是从环保投入中省出来。如果从

环保资金中拿出十分之一发展公交，让更

多的市民选择公交，减少开车，缓解环境压

力，环保费用必然降低。”

“三是从文明创建的投入中省出来。

如果从创建资金中拿出十分之一发展公

交，让更多的市民选择公交，减少开车，缓

解创建压力，创建费用必然降低。”

“四是从民生工程投入中挤出来。如

果从民生工程资金中拿出十分之一发展

公交，让更多的市民选择公交、受惠于公

交，那么政府更能赢得民心，其收获非金

钱可比。”

李佐红：我们巢湖有个小剧场，如果

给我们草根艺术团体使用，我敢肯定，每

天都会排得满满的。但当地没有采纳我

们的建议，现在椅子拆了，变成了房产中

介大厅，真是可惜。

吴东斌：城市搞绿化，需要大量的闲

置土地，在寸土寸金的市区显然比较困

难。我认为，屋顶是个绝好的地方，如果

每个楼的楼顶都能种植绿化，那是多大一

片生态绿地，还能降低城市的热岛效应。

唐文水：据不完全测算，现在每年开

学时，有超过 1 万名外地中小学生来合

肥上学，很多中小学校已经人满为患。

我建议合肥市应结合“十三五”规划，对

合肥市中小学校的发展进行全盘规划。

计京旺：为什么江浙很多律师事务

所的营业收入可以上亿，而在合肥却没

有？不是因为合肥的市场不行，而是合

肥的律师事务所不敢上亿，这是合肥的

税收政策导致的。甚至最近还有很多合

肥的律师事务所去宣城等外地城市注

册，因为那边的税收更低。
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省委常委、合肥市委书记吴存荣：

“环巢湖旅游，会让你每个礼拜都想去”

说到张崎琼可能没人熟悉，但说

到大嫂水饺，合肥人肯定无人不知。

作为大嫂水饺的当家人，合肥市政协

委员张崎琼在发言中说：“虽然今年冬

天不冷，但感觉是企业的冬天。很多

企业表面风光，但举步维艰。最主要

就是融资难，尤其是中小企业向银行

贷款特别难。建议市委市政府能协调

银行视中小企业的具体情况，给予扶

持，不能太考虑贷款风险。”

“你现在每年销售收入多少？利

润多少？贷款多少？资产负债率多

少？”吴存荣抛出一连串问题。

张崎琼一一答复后，吴存荣说：

“你的问题很有代表性，很多人跟我

反映中小企业贷款难，我也在很多

场合和大家探讨过这个话题。资本

的本质是追逐利益的，市场上没有

雷锋。如果是好的企业，银行是很

愿意贷款的。而当前，不少企业想

把短债变成长期投资，把钱拿去投

资固定资产。我觉得中小企业应该

学会转型，例如尝试做轻资产企业，

房地产的暴利时代已经过去了，搞

固定资产投入会带来巨大的风险。

对于创业者来说，思路也要调整，现

在创业必须有新产品新技术，才能

存活下去。”

谈中小企业发展困境
建议中小企业不要一味追求固定资产投入
亮点语句：“资本的本质是追逐利益的，市场上没有雷锋。”

分组讨论会上，有委员提到了合

肥市企业破产重组面临重重阻碍的问

题，并列举了小刘瓜子的例子。

据悉，小刘瓜子因资金问题面临

破产，也有企业想收购重组，但中间存

在重重障碍。现在导致厂房、仓库等

固定资产长期闲置，造成社会资源的

浪费，委员对此感到很可惜，希望能得

到政府的支持寻找到好的解决办法。

“干的不好就是会死，这是必然

的。要想有人要，企业必须洗澡，洗得

干干净净的，才会有人来重组。”吴存荣

认为，在当前国内外经济大环境的背景

下，企业有生死存亡都是正常的，是市

场竞争、大浪淘沙的必然结果，政府也

没有义务去挽救每一个企业。对于为

什么有的企业难以被重组，更重要的原

因是资产没有得到有效清算。“你说你

企业值几千万，说不定外面还有上亿的

负债，这种情况谁敢要你呢？”

谈企业破产重组
企业消亡很正常，当前形势下无法避免
亮点语句：“企业必须洗澡，洗得干干净净的，才会有人来重组。”

环巢湖旅游，也是合肥市政协委员们

关注的焦点话题。分组会上，两位委员提

出了相关建议，一位表示：“巢湖应该替代

掉太平湖，成为新‘两山一湖’，提升到全省

战略的高度。并且巢湖当前最重要的是弥

补一个不足，即文化方面的不足。事实上，

环巢湖历史文化资源很丰富，但缺少发掘、

整合和包装。”

还有一位委员建议，应将环巢湖旅游

观光巴士全部换为纯电动大巴，彰显合肥

市生态环保、科技创新的姿态；另外，环巢

湖旅游驿站的规划建设过程中，可以增设

快速充电桩，让更多拥有新能源汽车的市

民可以实现环巢湖自驾旅游。

吴存荣说：“大家关心的环巢湖旅游大

道，元旦时我刚跑了一趟，现在可以确定，

今年春节前就可以实现全线贯通。以前，

旅游业还处于初级阶段时，大家向往名山

大川，觉得一辈子一定要去一趟，但也很可

能是去了一次就不会再去了。现在，已经

是休闲游的时代，环巢湖旅游今后一定会

让你每个礼拜都想去。”

建议空调公交车增加可开窗户数量

昨日下午，省委常委、合肥市委书记吴存荣参加了合肥市政协十三届三次
会议民建、无党派小组的讨论。在听取了十余位委员的发言过程中，他分别就
中小企业发展困境、企业破产重组、环巢湖旅游建设、草根文艺团体等话题和
委员展开探讨。

记者 祝亮/文 程兆/图

谈环巢湖旅游
环巢湖旅游大道春节前将彻底贯通
亮点语句：“环巢湖旅游，会让你每个礼拜都想去。”

谈空气质量
去年合肥PM10下降了7个百分点
亮点语句：“雾霾，大家都很烦，我也很烦，每天早晨起来都看天。”

“冬季的空调公交车，又热又闷，让乘客感到十分不适，而且乘车费用还要两
元，实在不合理！”“夏季的机动车露天停放既伤车，又增加了能量反射，何不多种
些大树形成绿荫停车场？”合肥市政协委员毛学农接受记者采访时表示，他将在
今年合肥市两会上关注多个出行话题，并提出合理建议。

记者 祝亮

【委员声音】

【精彩声音集锦】

吴存荣参加政协分组讨论


